

mayoría; de su carrera docente, aparecen los datos más significativos, aunque, sin duda, muchos han sido omitidos; su trayectoria de escritor, ensayista, historiador, diplomático, economista y fundador de instituciones culturales, ha sido seguida sólo en sus principales rasgos; se incluyó una mínima parte de las conferencias y cursos que ha impartido en México y en el extranjero, y ninguna noticia se proporciona de los cursillos y las pláticas que ha dado y de los que cada lector recuerda alguno.

Pero la cronología de Daniel Cosío Villegas no debe medirse sino leerse. Detrás de cada ficha se esconde el mejor de los sentidos posibles para una verdadera vocación intelectual: la preocupación por el proceso histórico de su sociedad; una preocupación que afecta significativamente y determina el trabajo cotidiano.

Daniel Cosío VILLEGAS nació en México, D. F., el 23 de julio de 1898. Sus padres: Miguel A. Cosío y Leonor VILLEGAS. Su esposa: Emma SALINAS. Sus hijos: Gustavo y Emma.

- 1905-1907. Estudia los dos primeros años de primaria en una escuela pública de Mixcoac, D. F.
- 1907-1909. Cursa el tercero y cuarto años de primaria en Colima, Col.
- 1909-1910. Concluye la primaria en la Escuela Rébsamen de Toluca, Estado de México.
- 1911-1914. Estudia los tres primeros años del bachillerato en el Instituto Científico y Literario Ignacio Manuel Altamirano, en Toluca, Estado de México.
- 1915-1916. Termina el bachillerato en la Escuela Nacional Preparatoria en la ciudad de México.
1916. Obtiene el grado de Bachiller en Letras, en la Escuela Nacional Preparatoria.
Obtiene el grado de Bachiller en Artes, en la Escuela Nacional Preparatoria.
1917. Ingres a la Escuela Nacional de Ingenieros y concluye el primer año de estudios.
- 1917-1919. Cursa la Maestría en Filosofía, en la Escuela de Altos Estudios. Las materias fundamentales eran impartidas por Antonio Caso.
1918. Ingres a la Escuela Nacional de Jurisprudencia.
Representante de los alumnos de primer año ante el Consejo Universitario.
Colabora con el grupo de "Los siete sabios", formado por Alberto Vásquez del Mercado, Manuel Gómez Morín, Vicente Lombardo Toledano, Teófilo Olea y Leyva, Alfonso Caso, Antonio Castro Leal y Jesús Moreno Baca, en las actividades de la Sociedad de Conferencias y Conciertos.
1919. Colabora en la página estudiantil, creada por sugerencia suya en el diario *Excelsior*.

1920. Profesor adjunto de sociología, en la Escuela Nacional de Jurisprudencia.
Profesor adjunto de economía política, en la Escuela Nacional de Jurisprudencia.
Jefe del Departamento de Acción Social de la Federación de Estudiantes del D. F.
1921. Organiza el I Congreso Internacional de Estudiantes.
Presidente de la Federación de Estudiantes del Distrito Federal.
El presidente de la República, Gral. Alvaro Obregón, le toma protesta como presidente de la Federación de Estudiantes de México.
Presidente de la Federación Internacional de Estudiantes.
- 1921-1923. Profesor titular de sociología general, en la Escuela Nacional de Jurisprudencia.
- 1921-1922. Colabora en la edición de los *Clásicos Universales*, tarea que dirige Julio Torri dentro de la Secretaría de Educación Pública, en donde es ministro José Vasconcelos.
Participa en la campaña contra el analfabetismo dirigida por el ministro de Educación, José Vasconcelos.
1922. Miembro del "Grupo Solidario del Movimiento Obrero".
Colabora en el Departamento de Intercambio y Extensión Universitaria, de la Universidad Nacional de México, el cual dirigía Pedro Henríquez Ureña.
Profesor de ética en la Escuela Nacional Preparatoria.
Colabora e imparte cursos en torno a la Revolución mexicana en los Cursos de Verano organizados por el Departamento de Intercambio y Extensión Universitaria.
Director de la *Revista de Ciencias Sociales* en la Facultad de Jurisprudencia.
Imparte el curso de Las doctrinas económicas, en la Escuela de Altos Estudios.
- 1922-1925. Trabaja en la jefatura de la sección de cancillería del Departamento Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
1923. Cursa el seminario de literatura española bajo la dirección de Pedro Henríquez Ureña. Su tesis se titula "La teoría del hombre recto en la literatura de los Siglos de Oro".
- 1924-1925. Profesor de sociología mexicana, curso que inaugura en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.
1925. Se recibe de Licenciado en Derecho. Su tesis se refiere a la ley del trabajo en el Estado de Michoacán.
Colabora con José Vasconcelos en la publicación de la revista *La Antorcha*.
Dirige la revista *La Antorcha* junto con Samuel Ramos y Pedro de Alba, después de la salida de José Vasconcelos al extranjero.
- 1925-1926. Realiza estudios en economía, en la Universidad de Harvard.

- 1926-1927. Realiza estudios en economía agrícola, en la Universidad de Wisconsin.
- 1927-1928. Continúa los estudios de economía agrícola, en la Universidad de Cornell.
1928. Obtiene el grado de Maestro en Artes, en la Universidad de Cornell.
Realiza estudios en la London School of Economics.
Realiza estudios en la École Libre de Sciences Politiques.
Delegado plenipotenciario de México a la I Conferencia Internacional de Estadística, convocada por la Sociedad de Naciones, en Ginebra, Suiza.
1929. Secretario general de la Universidad Nacional de México.
Fundó al lado de Miguel Palacios Macedo, Manuel Gómez Morín, Antonio Espinosa de los Monteros y Eduardo Villaseñor, la sección de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales dedicada a los estudios de economía, la cual, hasta 1933, se convierte en una entidad autónoma, durante la rectoría de Manuel Gómez Morín y la dirección del propio Cosío Villegas.
- 1929-1933. Profesor de teoría económica, en la sección de estudios de economía de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.
- 1929-1932. Consejero económico de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
1931. Delegado plenipotenciario a la IV Conferencia Comercial Panamericana.
- 1933-1936. Miembro del Consejo de Administración del Banco de México.
1933. Invitado por Julio Álvarez del Vayo, embajador de la República Española en México, imparte cursos sobre la reforma agraria en México, en la Universidad Central de Madrid.
- 1933-1934. Director de la Escuela Nacional de Economía.
- 1933-1942. Profesor de historia económica de Europa Occidental y de Estados Unidos, en la Escuela Nacional de Economía.
1934. Funda la revista *El Trimestre Económico*.
- 1934-1948. Director de la revista *El Trimestre Económico*.
1934. Funda el Fondo de Cultura Económica.
- 1934-1948. Director del Fondo de Cultura Económica.
1934. Asesor técnico a la VII Conferencia Internacional Americana, en Montevideo, Uruguay.
- 1934-1939. Miembro del Consejo de Administración del Banco Nacional Hipotecario y de Obras Públicas.
- 1934-1936. Consejero financiero de la Embajada de México en Washington.
1935. Delegado a la Conferencia Económica de Buenos Aires.
- 1936-1937. Encargado de negocios en la Legación de México en Portugal.
1937. A través del director general del Banco de México, Luis Montes de Oca, propone al presidente Lázaro Cárdenas la idea de invitar a un grupo selecto de intelectuales españoles a

- México, con el propósito de que reanuden sus actividades de enseñanza e investigación.
El presidente Lázaro Cárdenas aprueba la idea y la lista de intelectuales que llegarían al país.
Con el propósito de convencer a las autoridades españolas de su idea, se entrevista en Valencia con el presidente del Consejo de Ministros y secretario de Estado de la República Española, José Giral, así como con el subsecretario de Instrucción Pública, Wenceslao Roces.
1938. Aprobado el proyecto por las autoridades españolas y mexicanas regresa al país, donde comienzan a llegar entre otros distinguidos intelectuales, don José Moreno Villa, el doctor José Gaos, don Jesús Bal y Gay, don Adolfo Salazar, Juan de la Encina y otros.
Cofundador de La Casa de España en México.
1938-1940. Secretario de La Casa de España en México.
1940. Cofundador de El Colegio de México.
1940-1957. Secretario-tesorero de El Colegio de México.
1940-1944. Director del Departamento de estudios económicos del Banco de México.
1944. Asesor a la Conferencia Internacional de Bretton Woods.
1945. Imparte una conferencia con el título de "La prensa y la libertad responsable en México", dentro del ciclo organizado por la Universidad de Columbia en torno a "La libertad responsable en las Américas".
- 1948-1965. Consejero económico de la Dirección del Banco de México.
1949. Enviado por el Banco de México a la II Reunión de Expertos en Banco Central, en Santiago de Chile.
- 1950-1965. Dirige el seminario de "Historia moderna de México".
1951. Es electo miembro del Colegio Nacional.
Fundó la revista *Historia Mexicana*, del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México.
- 1951-1961. Dirige la revista *Historia Mexicana*.
1952. Dirige un seminario de lecturas en el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Texas.
1953. Es invitado al seminario sobre "The Impact of Soviet Imperialism on the Free World", organizado en Washington por la Escuela de Estudios Superiores Internacionales de la Universidad John Hopkins. Su ponencia se titula "El comunismo en la América Latina".
1957. Imparte el curso de República restaurada en la Facultad de Filosofía y Letras.
- 1957-1963. Presidente de El Colegio de México.
1957-1968. Embajador especial de México en el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas.
1958. Cofundador de la Facultad de Economía de la Universidad de Nuevo León.
1959. Presidente del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas.

1960. Funda la revista *Foro Internacional*, del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México.
- 1960-1963. Dirige la revista *Foro Internacional*.
1960. Interviene en el seminario sobre los "Aspectos sociales del desarrollo en la América Latina", reunido en la ciudad de México. Su ponencia fue "Política y política económica en la América Latina". Imparte una conferencia en la Universidad de Nebraska, en Lincoln, Nebraska, que es publicada posteriormente por la propia Universidad bajo el título de *Change in Latin America: The Mexican and Cuban Revolution*.
1961. Presidente del consejo de administración del Fondo Especial de las Naciones Unidas.
1962. Presidente de la delegación mexicana a la XII Conferencia General de la UNESCO. Interviene en la conferencia sobre "Tensiones en el Hemisferio Occidental", celebrada en Bahía, Brasil. El trabajo se titula "Nacionalismo y Desarrollo".
1963. Interviene en el seminario de "Estudios Latinoamericanos" dirigido por el profesor Frank Tannenbaum en la Universidad de Columbia. El tema que presenta es "México y su izquierda".
1964. Dicta un ciclo de conferencias en el Colegio Nacional sobre el tema "La vida política en la América Latina". Presidente del comité de coordinación del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas.
1965. Presenta la ponencia "El intelectual mexicano y la política", dentro de la conferencia internacional sobre "El intelectual y la política", convocada en Austin por el Departamento de Gobierno de la Universidad de Texas. Interviene en la I Conferencia sobre las ciencias sociales en la América Latina, que se lleva a cabo en Río de Janeiro, Brasil. Presenta dos conferencias en torno a "La vida azarosa de la doctrina Estrada", en el Colegio Nacional. Presenta dos conferencias acerca de "Las memorias de Lémantour" en el Colegio Nacional.
- 1967-1968. Dirige el seminario sobre México y su política exterior en el Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México.
1967. Imparte un seminario de lecturas, en el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Texas.
1968. Colabora semanalmente en la página editorial del diario *Excelsior*.
1971. Concluye el último tomo de la *Historia Moderna de México*. Comienza a dirigir el seminario de *Historia General de México*, en El Colegio de México. Premio Nacional de Letras

ENSAYO DE CRONOBIBLIOGRAFÍA DEL LIC. DANIEL COSÍO VILLEGAS

SUSANA URIBE DE FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA

CUALQUIERA diría que es fácil formar la bibliografía de un autor que aún vive entre nosotros y que ha tenido, además, la curiosidad de conservar todas sus producciones. El compilador no sólo se encuentra así con la enorme ventaja de tener ya reunidos sus materiales, sino que puede obtener toda clase de informaciones adicionales de la boca misma del autor.

Tratándose, sin embargo, del licenciado Daniel Cosío Villegas, esa labor ha sido un tanto difícil: por una parte, tenía que llevarse a cabo con el mayor de los sigilos, a fin de que constituyera para él una sorpresa; por otra, el brillante, polifacético y discutido polígrafo no ha sido afecto a coleccionar sus propios escritos, publicados en no pocos diarios y revistas de México y del extranjero, en el curso de su fructífera existencia.

Se sabe, porque él mismo lo dice en sus *Ensayos y notas*, que colaboró en varias revistas estudiantiles, con los seudónimos "Alcovi" y "Fra Angélico". Pero, ¿cuáles eran los títulos de esas publicaciones y en dónde poder hallarlas? Casi todas las generaciones de estudiantes han cedido al embrujo de fundar, o al menos colaborar, en alguna de esas revistas juveniles, que por lo regular sólo circulan entre la grey y pocas veces son enviadas a las bibliotecas.

Un poco laboriosa ha sido la empresa de reunir en un solo cuerpo todo este material disperso, que se caracteriza por la diversidad de temas, en verdad apasionantes: cabe decir que don Daniel se ha ocupado no sólo del pasado, del presente y del futuro de México, sino también de problemas internacionales en la cátedra, en la tribuna, en la prensa o en sus numerosas obras, entre las cuales figuran, de manera relevante, los cinco gruesos volúmenes redactados por